

Este Periódico sale Martes y Sábado, se suscribe en la imprenta de D. Nicolas Herrero y Pedron calle del Cura número 2 a seis rs. mensuales, 15 por trimestre y 54 por año llevado casa de los Señores suscritores á quienes se darán gratis los suplementos.

Siendo este periódico oficial, solo se insertarán en él las disposiciones de las autoridades y sus anuncios: pero los de intereses particular y comunicados, con las requisitos que la ley apetece, se pagará su insercion.

Se admiten suscripciones para fuera de la Capital á 27 rs. por trimestre, 52 por seis meses y 100 por año, franco de porte. Las reclamaciones oficiales se hacen al Señor Gobernador civil y los artículos y demas avisos que se dirijan á la redaccion serán francos de porte.



PARTE OFICIAL

GOBIERNO CIVIL DE ESTA PROVINCIA

El Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Gobernacion del reino con fecha 17 de Junio último comunicó á este Gobierno civil la real orden que sigue.

S. M. la Reina Gobernadora ha tenido á bien nombrar para la plaza de Secretario de ese Gobierno civil, que desempeñaba D. Manuel Bray, cuyos servicios tendrá presente S. M. oportunamente, á D. José Elizondo, que servia igual destino en la Provincia de Palencia.

De real orden lo comunico á V. S. para su inteligencia y efectos correspondientes.

Lo que traslado á VV. para los mismos fines. Albacete 30 de Junio de 1836.=El Conde de Vigo.=Señores Alcaldes y Ayuntamientos de esta Provincia.

Con fecha 25 de Junio último se comunica á este Gobierno civil la real orden siguiente.

Contaduria del Ministerio de la Gobernacion del reino.=Circular.=El Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Gobernacion del reino, me dice de real orden con fecha 12 del actual lo que sigue.=En vista de la consulta de V. S. de 15 de Mayo último sobre si los eclesiásticos están obligados á obtener el pase para viajar dentro del radio de ocho leguas del pueblo de residencia, se ha servido S. M. la Reina Gobernadora resolver: que los eclesiásticos se hallan en el mismo caso que las demas personas que tienen obligacion de sacar pase para viajar en la referida distancia.=Lo que traslado á V. S. para su inteligencia y efectos correspondientes.

Y se publica en el boletín para inteligencia de los Ayuntamientos de esta Provincia. Albacete 4 de Julio de 1836.=P. A. D. S. G. C.=José Elizondo.=Secretario.

En virtud de real orden de 9 de Junio proximo pasado comunicada por el Ministerio de la Gobernacion del Reino á este Gobierno civil se saca á publica subasta la libreria, que perteneció al Monasterio de nuestra señora de los Llanos. Los sujetos que deseen comprar al-

PARTE NO OFICIAL

gumas obras. acudirán á este Gobierno civil, á las horas de oficina á ver los inventarios. Albacete 5 de Julio de 1836.=P. A. D. S. G. C. José Elizondo.=Secretario.

## REAL SOCIEDAD ECONOMICA DE ESTA CAPITAL

Tomada en consideración por este Real cuerpo la oferta del Licenciado D. Juan Fernandez Guijarro oficial 3.º de la Secretaria del Gobierno Civil de esta Provincia, de enseñar gratuitamente el arte de la Taquigrafía, escritura tan veloz como la palabra, la Sociedad ansiosa de la pública instrucción, ha admitido bajo de su protección tan generoso y útil proyecto, acordando con dicho Sr. instalar en esta Capital una Academia en el Convento de S. Agustín, dando principio las explicaciones hoy 6 del actual á las 6 de la tarde.

Los señores que gusten matricularse en dicha Academia, podrán verificarlo desde hoy hasta el 9 del corriente por medio de una papeleta que contenga su nombre y apellido, que entregará al Director de ella.

Lo que de acuerdo de la Sociedad se hace presente al público para su inteligencia. Albacete 5 de Julio de 1836.=Benito Lopez Enguidanos Secretario.

## PARTE NO OFICIAL.

### NOTICIAS DE LAS PROVINCIAS.

**VALENCIA 22 de Junio.**—Los rebeldes después de haberse acercado á Benicarló, temerosos de la combinación que pudieran tener sobre sí con la oportuna llegada de Iriarte á Vinaróz y la de Parra á Alcalá de Chisvert, se retiraron separados tomando Cabrera y Forcadell hácia la Cenia, y el Serrador desde Trahiguera á Rosell. El brigadier Iriarte marchó á situarse á Amposta, mientras el coronel Parra, que como digimos, siguió la paralela del enemigo hácia S. Mateo, salió el 19 de esta villa para ir sobre él. De Castellon también salió la primera brigada al mando del coronel Grases para incorporarse con la segunda y obrar combinadas. Esperamos feliz resultado, y lo merecen sin duda las fatigas de la benemérita tropa; pues el día de su entrada en S. Mateo hizo la columna de Parra una marcha de mas de doce horas. Tanto mas recomendables son los servicios de aquellos valientes, cuanto sabemos que la mayor parte de los individuos de la brigada de Parra, en especial los de Ceuta y Lorca, se hallan casi desnudos.

**IDEM 23.**—Por comunicacion del gobernador de San Mateo se saben los movimientos de

[ 2 ]  
nuestras columnas, quien accidentalmente los participa con motivo de haber recibido la aprobación de nuestro Excmo. capitán general para el cange de los desgraciados de Alcalá de Chisbert por los prisioneros del Serrador que se hallan en poder del citado gobernador. Al efecto mandó un interesado para tratar con dicho cabecilla, aunque desconfiaba le alcanzase pronto por ir huyendo del coronel Parra, quien salió en la madrugada del 19 en su persecucion, y para combinar sus operaciones con el coronel Iriarte. En efecto tuvo noticia de la osadía de Cabrera en haber atacado á este último desde la Cenia, ofreciendo 5000 reales y la charretera de oficial al que cogiese una pieza de artillería. Ignorando Iriarte el movimiento de Parra, se retiró hácia Amposta despues de un tiroteo de tres cuartos de hora por un camino que forma una verdadera cañada, sin haber perdido ningun bagage y con toda la artillería.

La cooperacion de Iriarte ha sido muy oportuna y de suma utilidad á los pueblos que iban á ser atacados por el Serrador, mientras Cabrera llamaba la atención á nuestras columnas por el Mijarés. Esperamos sigan realizándose los buenos efectos de las acertadas instrucciones de nuestro experimentado y activo general, á quien según el parte oficial se deben los hasta ahora logrados. ¡Ojalá no se malogren tan bellos elementos y sean recompensados los trabajos de las valientes columnas, cuyos elogios nunca escelerán el mérito que los motiva! En efecto digimos en nuestro número de ayer era de doce horas la marcha que hizo Parra con su columna, y hoy vemos en el parte oficial fué de catorce, con un calor ardiente y falta de agua. Cada día deploramos mas los obstaculos que tienen á nuestro general circunscrito á un mezquino círculo de atribuciones militares. ¡Cuando se ensanchará!

**IDEM 25.**—Segun otra noticia de testigo que se dice ocular han entrado en Teruel 6000 hombres y 700 caballos.

Parece que Rotten ha avanzado sus líneas hasta Camarillas, habiéndose aumentado sus fuerzas con otras recientemente llegadas de Madrid.

En la mañana del 21 pasó muy de prisa por la puebla de Valverde con direccion á Rubielos el cabecilla Quilez con su faccion.

Las de Badía, Julve, el Jalvegado &c. han marchado para Manzanera, lo cual hace presumir que el movimiento de nuestras tropas los obliga á replegarse á Cantavieja ú otro punto donde puedan maniohrar con mas seguridad.

Se dice con referencia á conducto bastante seguro, que el cuartel general del ejército del bajo Aragon se establecerá en Moya, con lo cual quedará cubierta esta provincia contra el principal nervio de la faacion.

**IDEM.**—La crueldad de los facciosos que infestan la provincia de Valencia y bajo Aragon, á la par que ha esparcido el terror por los pueblos, que no pueden oponer resistencia á sus

mortíferos ataques, ha llenado de entusiasmo y de indignación á los otros pueblos, que por contar mayor número de vecinos, pueden defenderse de las hordas de vándalos que los acechan. Segorbe es uno de estos pueblos beneméritos. Las últimas correrías de los facciosos en las inmediaciones de este punto tan interesante y las atrocidades que han cometido, de tal manera ha hecho crecer en sus habitantes el entusiasmo y la decisión á favor de la causa de la libertad que unos pocos valientes han frustrado las intenciones de 30 rebeldes, oponiendo aguzadas bayonetas á sus cobardes y corrompidos pechos.

Ahora bien: ¿por qué cuando mas ardor y valentia, cuando, mas decision se nota en este pueblo, se ha mandado retirar los cañones que tenia para su defensa, despues que los beneméritos segorbinos han contribuido con cuantiosas sumas á la construccion de una bateria, que hace mas insospitable su ciudad?

Respetamos altamente las medidas que toma nuestro capitán general Palarea: sabemos tambien lo perjudicial que seria para estas provincias el que los facciosos se hicieran con artilleria; pero tampoco ignoramos que esta medida ha desalentado en gran manera á los habitantes de dicha ciudad, los que han elevado á S. E. una reverente esposicion solicitando una contra orden.

Tambien nosotros la solicitamos con nuestra debil voz porque juzgamos, que si se lleva á cabo esta medida cundirá mas y mas el desaliento en Segorbe, lo que producirá gravísimos resultados, si los facciosos saben aprovecharse.

No es nuestro ánimo dudar en nada de la actividad y celo del ilustre gefe, que está al frente de nuestra Provincia; pero ¿por qué no puede haber dado lugar á esta medida un informe falso, un temor infundado de parte de otros pueblos? y en este caso, ¿por qué no se ha de dar una contra orden, que reanimará el decaido entusiasmo, y atraerá mil bendiciones al inmortal Palarea?

¡Ojalá suceda así y vuelva la calma á las hermosas Segorbinas, que temen el allanamiento de su ciudad y de sus propias casas, desde el momento en que han sabido dicha disposicion!

**VITORIA 24 de junio.**—Desde la llegada del General en jefe se ha notado una actividad y movimiento interior en las oficinas y estados mayores, que daban á entender proyectos de operaciones interesantes á la guerra, y ya en el dia de ayer salieron las divisiones de Ribero y Escalera para la parte de Navarra por el camino de Peñacerrada y Laguardia que forma la última linea fortificada, adelantando dos jornadas respecto de la anterior en la marcha hasta solo Logroño, y mas si dejando á la derecha esta ciudad se quiere tomar camino mas directo á la parte de Viana. Esta mañana ha salido el general en jefe con el general Oría y toda su P. M. para el mismo

destino, habiendo llevado consigo una partida de caballeria inglesa. En lo respectivo al plan de operaciones reina una reserva que no podemos menos de aplaudir encarecidamente. El general Zarco del Valle ha salido tambien para Santander con el fin de dirigirse á Bagneres á donde le lleva la necesidad de procurar algun alivio á su quebrantada salud, que los amantes de la patria desean ansiosamente ver restablecida por sus distinguidos merecimientos y virtudes, y por los importantísimos servicios que está haciendo á la buena causa. Aqui nos ha quedado con dos brillantes y fuertes divisiones el teniente general Espartero, comandante general de estas provincias, á quien hemos sabido con satisfaccion que S. M. se ha servido promoverle en justo premio de sus muchos servicios y trabajos en esta campaña. Se espera con fundamento que los dias de julio sean iluminados por un sol pacificador que nos aproxime á la conclusion de la guerra.

El general en jefe del ejército del Norte luego de su llegada á Vitoria ha dirigido á las tropas su voz por medio del documento que á continuacion copiamos.

*Ejército de operaciones del Norte y de reserva.*—*Secretaria de campaña.*—Compañeros: Nunca desempeñé mision mas grata para mí corazon, que al tener hoy que aseguráros por encargo especial de la augusta Gobernadora del reino, lo particularmente satisfecha y reconocida que está S. M. á su valiente ejército, por los servicios y virtudes que en él admira y aplaude como Reina y como madre. Yo he tenido la dicha de oír de sus augustos labios estas palabras: "Jamás podremos pagar mi hija y yo todo lo que por nosotros hacen y padecen esos intrépidos defensores del trono y de la libertad española. Asegúrales de que mi afecto y gratitud son tan grandes como sus merecimientos, y que sin los altos deberes del mando ya hace mucho tiempo que estaria entre ellos participando de sus peligros y fatigas, y recompensando por mi propia mano sus buenos hechos. Quiero que sepan que les pago en afecto lo mucho que debo á su fidelidad y noble esfuerzo."

Compañeros: al oír estas bondadosas palabras, que con la estimacion de la nacion entera forman nuestra mas gloriosa recompensa, yo he asegurado á S. M. en vuestro nombre y representacion, que nuestra conducta será en todas circunstancias digna de vosotros mismos, y de los hechos y virtudes que han ilustrado al ejército del Norte, que nada es capaz de rendir nuestra constancia ni alterar nuestra felicidad á los grandes deberes que hemos proclamado y sellado con nuestra sangre. Que por Isabel y libertad, Reina Gobernadora y orden, hemos combatido y combatiremos hasta vencer y afianzar la ventura y el sosiego de nuestra adorada patria. Compañeros, sé que he sido el órgano fiel de vuestros sentimientos, y vosotros sabeis que vuestra gloria, honra y reputacion

me son mas caras que mi propia vida. Cuartel general de Vitoria 21 de junio de 1836.—  
Córdoba. E. de C.

CUENCA 28 de junio.—Ayer lunes entró en esta capital el Sr. general Montes, nombrado para el mando en jefe del ejército del bajo Aragón destinado al esterminio del bárbaro clérigo Cabrera y sus satélites: viene acompañado de los señores generales Soria, marques de Villacampo, y de varios otros gefes y oficiales de estado mayor: al propio tiempo llegaron dos escuadrones de caballería ligera con fuerza de unos 160 caballos. Se dice que llegarán mas tropas de todas armas; y que va á situarse por ahora en Moya el cuartel general para donde se tienen pedidas mil fanegas de cebada, y considerable número de raciones de pan y de otras clases. B. O. de C.

*Partes recibidos en la Secretaría de la Guerra.*

El capitán general de Cataluña, desde Barcelona en 20 de junio, dice: Que la 7.<sup>a</sup> brigada destacó 7 compañías del regimiento auxiliar de Oporto sobre Castollet, Casa-Masana, Horno de vidrio y Manresa, escoltando un convoy de particulares y algunos quintos destinados al regimiento infantería de Zamora. El general Breton desde Valls con fecha del 12 á las once de la noche le da parte que en aquella tarde en las escabrosas montañas de Picamoscones y la Riva batió completamente á las facciones reunidas de Masoret, Llarch de Copons, Marcó, Carese y otros causándoles una pérdida horrorosa y la terminacion de su caballería, no quedándoles ni un solo caballo: ofrece dar los detalles. En Tremp se presentaron á indulto 27 rebeldes con sus armas; al alcalde de Salrá en el corregimiento de Gerona 13, y en otros distintos puntos algunos otros.

El capitán general de Castilla la Nueva en 23 del actual remite el parte siguiente.

El comandante general de la provincia de Toledo con fecha 17 del actual, desde Herrera del Duque, me dice que habiendo hecho marchar una columna desde el Bohonal por la derecha del rio con objeto de recorrer aquel terreno y perseguir los restos de la faccion dispersa en grupos á consecuencia de la accion del dia anterior, ha encontrado armas, caballos, y algunos facciosos que han perecido por el encono con que de comun se chocan las tropas con los rebeldes, pudiendo por consiguiente asegurar, segun los datos que ha recibido, que la pérdida total del enemigo en la accion del 16 fue: de muertos la del hijo del cabecilla Francisco Jara; N. Felices, secretario de Jara; Pedro

Solance, ex-guardia: un titulado capitán de Fuente el Fresno; Vicente Mejía, alcalde mayor de Mi-guelturra; Pedro Cagigal, administrador que fue de Alcantarilla; otro que no se sabe como se llama, y es persona de distincion; 10 enterrados en el Bohonal, 1 en el Orcajo, y 68 cadáveres encontrados en los valles, habiéndoles cogido 40 caballos y yeguas, 3 mulas, 80 burros, 2 fusiles, 40 escopetas, 14 carabinas, 13 pistolas, 31 espadas y sables y otros muchos efectos.

Ademas me dice el referido comandante general se le han presentado casi todos los prisioneros que tenia la faccion de la sorpresa de la Retuerta, entre ellos el teniente Pineda, é igualmente varios facciosos solicitando indulto; y que en la tarde de dicho dia 17 se ponía en marcha para reunirse sobre el Orcajo á las demas columnas, y volver á la persecucion de los restos de la faccion.

El capitán general de Castilla la Vieja en 26 de junio dice lo siguiente: los partes que he recibido en este correo de todas las provincias son satisfactorios, y continua la mayor tranquilidad en todas ellas. Sobre la frontera de Bierzo y de Asturias con Galicia no ha ocurrido novedad. Hacia la parte de las montañas de Palencia tampoco la hay, y los recelos de formacion de una faccion miguelista sobre los confines de las provincias de Salamanca y Zamora con Portugal, han desaparecido enteramente. Por toda Castilla la Vieja hasta los límites de las provincias de Burgos, Logroño y Soria, se transita con toda seguridad.

De Igualada con fecha 23 del corriente no dicen lo siguiente: Acaba de recibirse la noticia cierta de haber sido alcanzado el infame y fugitivo cabecilla Tristany por la pequeña columna de Coll que le ha muerto 76 bandidos cogiéndole una carga de municiones. Posteriormente fue alcanzado por la de Sebastian, que tambien le ha muerto 150, entre los que se cuenta el cabecilla Degollat, que era el mas valiente y temible, habiendo sido completamente disperso el resto y escapado Tristany por casualidad, añadiendo iba herido: esta última derrota es de oficio. La accion ha sido hoy en las inmediaciones de Caldes entre Moya y Manresa. Por un arriero venido de este último punto se sabe, que Tristany pasó con muy poca gente por Guardiola, y que sus mismos secuaces confirman la muerte del Degollat.

—Despacho telegráfico.—Paris 26 de junio de 1836 á la una de la mañana.—El Rey acaba de salvarse de un inminente peligro. Un individuo le disparó un tiro á S. M. sin acertarle. El asesino ha sido arrestado. Paris se ha indignado, y reina el orden. E. de C.

OFICINA DE HERRERO Y PEDRON.